

# Le Sénat nous appartient aussi.



« J'ai une conviction c'est que le combat pour le climat, on est incapable de le mener avec les institutions dont on dispose actuellement. La priorité c'est de les changer et pour cela pas de meilleur moyen que d'être à l'intérieur. »

Alice Coffin

## PODCAST ET ENTRETIEN

3 questions  
à Alice Coffin,  
par un adhérent  
EELV Paris.

A écouter ici ►  
En lire l'essentiel là ▼ :



# ENTRETIEN AVEC UN ADHÉRENT EELV PARIS

Ce choix pour les élections sénatoriales, c'est d'abord les adhérents et adhérentes EELV de Paris qui vont le faire. Il m'a donc semblé cohérent de répondre aux questions de l'un d'entre eux, Juan, que je remercie d'avoir pris le temps de réaliser cet entretien.

► **Alice, on te connaît comme militante, on te connaît comme autrice, comme Conseillère de Paris. Mais le Sénat ? Vraiment ?**

C'est vrai que quand je dis que suis candidate pour les Sénatoriales, les gens me disent « toi, au Sénat ! Oulala ! ». Mais c'est précisément ce qui motive ma candidature. Comment cela se fait que le Sénat, par son image, par son fonctionnement, semble réservé à certaines personnes et en exclure complètement d'autres qui n'y auraient pas leur place ?

Les modalités mêmes de l'élection sont assez anti-démocratiques, tout a été conçu pour privilégier certains partis implantés depuis longtemps, et surtout c'est opaque et compliqué à comprendre. C'est exactement, pour moi, tout ce qui ne va pas dans notre vie politique. C'est pour cela que j'y vais, car en ce moment de crise sociale et démocratique, je pense que les mots ne sont pas trop forts pour qualifier ces dernières semaines, on doit absolument, en tant qu'écologistes, contribuer à la modification profonde de nos institutions.

► **En quoi est-ce que les écologistes ont particulièrement intérêt à changer les institutions, et notamment le Sénat ?**

Les années passées l'ont prouvé, on ne parviendra à rien sur le climat si on ne change pas les institutions de la Ve République. C'est un truc un peu classique de dire qu'elles ne sont pas favorables aux écologistes, notamment le système de l'élection présidentielle. Mais je crois que c'est plus profond que ça. Ces institutions ne permettent pas une lutte urgente et efficace. On l'a bien vu avec l'immense travail gâché de la Convention citoyenne pour le climat. Soyons en persuadé-es : en tant qu'écologistes, on ne fera pas bouger les choses si on ne change pas d'institutions. Et pour cela, il faut d'abord y entrer.

► **D'accord, mais pourquoi toi ? Qu'est-ce que ta candidature apporte de différent ?**

Mon mode d'action répond exactement au problème posé par l'opacité d'une institution comme le Sénat. Moi, dans la vie, je sais faire une chose, c'est rendre visible ce que certains ont intérêt à maintenir caché. Cela a été pour moi l'essence même de mon travail de journaliste. Révéler ce que d'autres voulaient enfouir. Cela a été aussi au cœur de mon activisme féministe. Avec le collectif féministe La Barbe, il s'agissait vraiment de rendre visible ce qui

[ CLIC ]

Venez le lundi  
3 avril à 19h  
pour une  
rencontre  
et une  
conférence  
interactive  
sur le traitement  
et les stratégies  
médiatiques  
de l'écologie  
politique en  
général, et  
d'EELV en  
particulier. Ou  
revoyez cette  
conférence  
en ligne !

# SÉNATORIALES 2023 / PARIS

## CANDIDATURE À L'INVESTITURE ÉCOLOGISTE

> 13/16 AVRIL

ne sautait pas nécessairement aux yeux : la surreprésentation des hommes dans toutes les structures de pouvoir en France. Et enfin, c'est complètement au cœur de mon action en politique.

► **Tu insistes beaucoup sur l'importance de rendre visible ce que d'autres voudraient dissimuler. Tu peux nous donner quelques exemples de comment ça s'est matérialisé dans ton mandat d'élue ?**

C'est pas compliqué, j'ai commencé par là. Dès mon élection, en demandant la démission de Christophe Girard, l'adjoint à la culture de la mairie de Paris, en raison de ses liens avec l'écrivain pédocriminel Gabriel Matzneff. Qu'est-ce qu'on m'a dit ? Cela fait vingt ans que c'est comme ça, cela ne bougera pas. C'était faux, en quinze jours nous avons obtenu sa démission, grâce à l'action du groupe écologiste, et grâce au travail commun avec les militantes et militants qui elles et eux menaient le combat par des manifestations dans la rue. Je crois beaucoup à cette stratégie développée par Alexandria Ocasio-Cortez, plus jeune élue au Congrès américain et défenseuse d'un *green new deal* : toujours agir dedans et dehors.

Autre exemple, celui des primaires écologistes de l'été 2021. Je ne parle pas de la candidature que j'ai défendue, je parle de comment j'ai voulu, avec d'autres, me saisir de ce moment pour que la parole écologiste soit diffusée le plus largement possible. Donc en allant chercher à fond les médias. Les débats qui ont eu lieu sur France Télévisions, LCI ou Mediapart ont réalisé d'excellentes audiences. C'était particulièrement important à un moment où, sous l'influence

des chaînes de Vincent Bolloré, le discours d'extrême droite se répandait partout. Cela n'a d'ailleurs rien d'anodin que Bolloré soit aussi à l'origine d'écocides notamment dans certains pays du continent africain. Je suis persuadée que les écologistes sont le fer de lance du combat contre l'extrême droite. Ce qui doit absolument passer d'ailleurs par un soutien beaucoup plus massif aux candidatures antiracistes comme le parti a su le faire en allant me chercher ainsi que d'autres candidates féministes.

Je peux aussi citer l'action que j'ai menée lors de la nomination d'Olivier Py à la tête du Châtelet pour éviter que se reproduisent indéfiniment l'endogamie et la reproduction sociale à la tête des institutions culturelles. Ou encore, la façon dont pour la première fois en France, grâce à notre maire écologiste Emmanuelle Pierre-Marie, dont j'ai l'honneur d'être l'élue en charge des droits des femmes, nous avons réagi au féminicide commis dans le 12<sup>e</sup> arrondissement. Nous avons voulu, comme cela se fait à chaque féminicide en Espagne, afficher immédiatement une prise de parole politique. Ce n'est pas anodin que cela soit une mairie écologiste qui ait porté cela. Nous envisageons, il me semble, et je le constate

**Venez le lundi 3 avril à 19h pour une rencontre avec les adhérent-es d'EELV Paris, et une conférence interactive sur le traitement et les stratégies médiatiques de l'écologie politique en général, et d'EELV en particulier.**  
**Ou revoyez cette conférence en ligne sur [www.alicecoffin.fr](http://www.alicecoffin.fr)**

[CLIC]  
**Retrouvez aussi mes interventions au Conseil de Paris sur Valéry Giscard d'Estaing, le congé menstruel ou la défense de Rokhaya Diallo, etc.**

# SÉNATORIALES 2023 / PARIS CANDIDATURE À L'INVESTITURE ÉCOLOGISTE

> 13/16 AVRIL

chaque jour au contact de mes formidables collègues du Conseil de Paris, notre rôle de responsables politiques aussi comme celui de lanceurs et lanceuses d'alerte.

## ► Mais justement, c'est quoi ton lien exact avec l'écologie politique ? Avec l'écologie tout court d'ailleurs. Comment tu articules cela avec l'ensemble de tes combats ?

C'est au fondement de tout. Mes combats, et ceux que je veux mener au Sénat, ils sont contre les super pouvoirs. Financiers, médiatiques, politiques. Le travail des écologistes est d'abord pour moi d'exposer ces rapports de pouvoir, de montrer que ce sont eux, et pas comme je le disais dans ma lettre aux adhérent-es, une cause extérieure comme voulait nous le faire croire le film *Don't Look Up*, qui causent le désastre climatique. Qui est tué partout en ce moment ? Les militants et militantes écologistes. 1700 ont été assassiné-es en une décennie. On les tue parce qu'elles et ils menacent ces super pouvoirs. Avec un renversement que je connais très bien en tant que militante féministe, celui de faire des écologistes les fauteurs de trouble, les « écoterroristes » comme dirait Gérald Darmanin. Les mécanismes de délégitimation et de disqualification du discours écologiste sont les mêmes que ceux employés contre les discours féministes. Pour contrer ces attaques permanentes, il faut aller au front. Y compris dans les médias. Mon souci permanent c'est de mettre ma force de frappe médiatique et sur les réseaux sociaux au service du travail quotidien des adhérents et adhérentes écologistes. Un travail infini, souvent réalisé dans l'ombre, sur des sujets pas simples

à rendre visibles dans l'opinion. Je suis extrêmement admirative de ce travail-là et très heureuse de contribuer à le mettre en lumière.

## ► Un mot de conclusion ? Tu l'envisages comment cette liste à venir et ce travail au sein du groupe écolo au Sénat ?

D'abord la notion de groupe. Elle est essentielle. Je n'arriverai à rien sans le soutien de mes collègues, et je crois leur rendre toujours la pareille.

Plus généralement, en ce moment les syndicats nous montrent la voie. C'est l'union de l'intersyndicale qui rend si fort le mouvement contre la réforme des retraites. Les partis de gauche doivent aussi rester unis, il n'y a, pour moi, pas d'autres chemins. Ou alors on va droit dans le mur. Pour la municipalité de Paris et pour le pays. Donc au lieu de faire de ces élections sénatoriales un non événement qui n'intéresserait personne, saisissons-en nous, réussissons à en faire un levier et un palier pour cette indispensable union des gauches commencée avec la NUPES.

Et puis je voudrais terminer en remerciant encore une fois les adhérentes et adhérents d'EELV Paris, en leur disant que je suis et resterai toujours disponible pour discuter.

**Rendez-vous pour le débat du 12 avril, et pour le vote consultatif du 13 au 16 avril.**

**À bientôt !**

[ CLIC ]

**A lire, ma lettre aux adhérent.e.s**  
où il est question de gentillesse et d'écologie politique !

# Biographie

## BIO EXPRESS

Alice Coffin, 44 ans, est une journaliste et militante féministe, écologiste et lesbienne. Elle contribue depuis plusieurs années à renouveler la réflexion et les pratiques journalistiques, militantes et politiques. Elle mène une action permanente contre les structures patriarcales qui nuisent à la société française.

Depuis 2020, elle siège au Conseil de Paris en tant qu'élue écologiste. Sa notoriété et son engagement en faveur de la justice et de l'égalité donnent de l'audience et de la visibilité aux sujets portés par EELV.

## // MANDAT

Depuis juin 2020, Alice Coffin siège au Conseil de Paris sur une liste d'union qui rassemble Paris en commun et Écologie pour Paris dans le 12<sup>e</sup> arrondissement (où elle a grandi). Elle est en charge de l'égalité femmes-hommes et de la lutte contre les discriminations.

Membre de la Commission Culture du Conseil de Paris, elle fait partie du conseil d'administration du Théâtre du Châtelet, de la Commission professionnelle des kiosquiers, de l'association « Maison de la Poésie », de Paris Musées, de la société anonyme d'exploitation de l'Accor Arena POPB ainsi que du Conseil de famille des pupilles de l'État du Département de Paris (suppléante).

## // PARCOURS MILITANT

Elle entre dans le militantisme en 2010 en rejoignant le collectif La Barbe.

Elle a cofondé la Conférence européenne lesbienne\*, l'Association des journalistes LGBTI (AJL), le collectif Lesbiennes d'Intérêt Général et l'Observatoire des violences sexistes et sexuelles en politique.

## // PARCOURS UNIVERSITAIRE

Après des études de philosophie à l'Université Panthéon-Sorbonne et de sciences politiques à l'Institut d'études politiques de Bordeaux, Alice Coffin est diplômée du Centre de formation des journalistes. Elle enseignera d'ailleurs le journalisme à l'Institut catholique de Paris de 2012 à 2020. Puis à Paris 1 La Sorbonne depuis 2020.

## // PUBLICATION

- *Le Génie lesbien*, éd. Grasset (2020), retrace son parcours personnel et militant, et analyse les mécanismes de confiscation de la parole politique et médiatique et les outils pour les contrer. Il s'est, à ce jour, vendu à 40.000 exemplaires, a été traduit en espagnol, publié en poche, et a reçu Le Prix de l'Essai Féministe 2021.

- « *Sister Insider* » au sein de l'ouvrage collectif *Sororité* (Points Seuil 2021) est une réflexion sur les possibilités de la sororité en politique au travers de rencontres et entretiens avec des femmes journalistes ou politiques (Anne Hidalgo, Sonia Mabrouk, Marlène Schiappa...), qui avaient formulé des attaques contre son action d'élue ou son livre.

- Préface de *Bienvenue au Wokistan* (Binge Audio, 2022)

## // SYNDICALISME

Déléguée syndicale et déléguée du personnel pendant trois ans au sein du journal 20 Minutes. Fondatrice de la première section syndicale du journal et meneuse d'une grève en défense des photojournalistes et pour lutter contre un plan social.

## // ET SENTIMENTALEMENT T'EN ES OÙ ?

Sa question préférée en soirée.

Amoureuse : Silvia Casalino, codirectrice de l'EurocentralAsian Lesbian Community

# Le Sénat nous appartient aussi.

Rendez-vous pour le  
débat du 12 avril, et  
pour le vote consultatif  
du 13 au 16 avril.

À bientôt !

